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2. CONSULTA�DE�INFORMACIÓN�DE�LOS�ASUNTOS�TURNADOS�ANTE�LA�
SECRETARÍA�DE�REFORMA�AGRARIA�

�
De� los� asuntos� turnados� a� la� Subcomisión,� se� solicitó� a� la� Secretaría� de� Reforma�
Agraria,� su� intervención� para� que� de� ser� posible� se brindara� una� respuesta�
institucional��y�jurídica�sobre�el�estado�que�prevalece�en�tales�casos.�
�
Previamente,� en� reunión� de� trabajo,� la� presidencia� de� la� Subcomisión� de�
Ordenamiento� y� Regularización� de� la� Propiedad� Rural,� solicitó� personalmente�
apoyo�en�atención�de�estos�asuntos,�oficializándose� la�misma�a� través�del�escrito�
BQCU/124/11.�
�
Fueron� en� total� 13� asuntos� de� los� que� solicitó� información� para� poder� ofrecerle��
atención�correspondiente�a�los�interesados.�

�
1. Los� Ejidatarios� del� Ejido� Jacinto� Pat,� del�Municipio� de� Tulum,� del� Estado� de�Quintana�

Roo,�piden�se�les�apoye�para�tener�certeza�jurídica�sobre�sus�parcelas.��
�

2. 486� solicitantes� de� la� creación� de� un� nuevo� centro� de� población� ejidal,� que� se�
denominaría� “Ejido� Guadalupe”,� en� el� municipio� de� Cuautitlán� Izcalli,� del� Estado� de�
México,�solicitan�asesoría�después�de�la�negativa�que�resolvió�el�Tribunal�Agrario.�
�
�

3. La�unión�de�Ejidos�Unidos�de�Acoloman�del�Valle�de�México�Teotihuacán,�solicitan�apoyo�
para�que� la�Comisión�de�Electricidad�de� la�División�Valle�de�México�Norte,� informe�de�
que�manera�va�hacer��los�pagos�expropiatorios�por�las�afectaciones�que�han�sufrido�por�
esta�para�estatal�,�hoy�que�ha�desaparecido�Luz�y�Fuerza�del�Centro.�
�

4. Ejidatarios�del�poblado�de�San�Lorenzo�Tlamimilolpan,�en�virtud�que�desde�hace�setenta�
años�PEMEX,�sin�permiso�instaló�ductos�de�parcelas,�sin�haber�realizado�pago�alguno�por�
lo� cual� durante� décadas� insistieron,� sin� haber� realizado� pago� a� algunos� ejidatarios,� a�
través�de�la�firma�de�contratos�de�ocupación�superficial.�Solicitan�intervención�para�que�
les�brinden�atención�al�respecto.�
�

5. El� Ejido� San� Juan� Tejaluca,� del�municipio� de� Atlixco,� Estado� de� Puebla,� solicita� apoyo�
para�que�se�requiera�a�Ferrocarriles�Nacionales�de�México�en�liquidación,�para�que�se�le�
pague�y�restituya�los�terrenos�que�esta�paraestatal�les�debe�y�les�afectaron.��
�
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6. Pequeños� propietarios� de�Municipio� de� San� Isidro� de� Lalana� Choapan� � del� Estado� de�
Oaxaca,�solicitan�apoyo�para�ser�considerados�en�el�programa�de� �COSOMER,�en�razón�
de�que�fueron�afectados�por�la�comunidad�de�San�Juan�Lalas�del�Municipio�y�Estado�en�
referencia.�
�
�

7. El� ejido� de� Platón� Sánchez,� del� Estado� de� Veracruz,� hacen� diversos� planteamientos,�
derivados�de� las� irregularidades�de� las�Autoridades�Ejidales�de�esa�Comunidad,�donde�
aparece�que�están�afectados�los�campesinos�de�Apachitempa,�Tepetatipan,�Chiatitla�y�La�
Mora.�
�

8. Afectación� de� Predios� Agrícolas� por� la� dotación� del� Ejido� Colonia� Esperanza,� del�
Municipio�de�Julimes�Chihuahua,�existiendo�un�acuerdo�estatal�de�reubicación�para�los�
afectados,� en� la� Colonia� Rómulo� Escobar,� acción� que� no� se� ha� cumplido,� según�
manifiesto�de�afectados.��
�

9. Los� Ejidatarios� del� Ejido� El� Zapote,� del�Municipio� de� Tlajomulco� de� Zúñiga,� Estado� de�
Jalisco,�solicitan�apoyo�para�que�se�integre�un�expediente�expropiatorio�sobre�terrenos�
afectados�por�la�Autopista��Guadalajara�Chapala.�
�
�

10. El�poblado�de�Atoyac,�Estado�de�Jalisco,�solicita�se�investigue�porque�no�se�ha�cumplido�
con�la�ampliación�aprobada�desde�el�año�de�1956�por�el�Gobernador�Constitucional�de�
Jalisco.�

�

11. El� Colectivo� Técnico� Científico� para� la� sustentabilidad� de� Baja� California� � solicita� de� la�
manera�más� atenta� pueda� brindarse� un� informe� sobre� los� resultados� del� proceso� � de�
asignación�de�los�terrenos�nacionales�ubicados�dentro�de�la�Reserva�de�Biosfera�“Sierra�
La�Laguna,�situada�en�los�municipios�de�La�Paz�y�Los�Cabos,�Estado�de�Baja�California�Sur,�
los�cuales�fueron�solicitados�por�la�Comisión�Nacional�de�Áreas�Naturales�Protegidas.�

�

12. Petición� realizada� por� el� Lic.� Próspero�Manuel� Ibarra� Otero,� Presidente� Municipal� de�
Huatabampo,�Sonora,�quien�desea�saber�si�los�terrenos�Marlinda�y�Marlibu,�ubicados�en�
ese�Municipio,�son�propiedad�de�la�Nación.�

�

13. Oficio� asignado� al� Director� de� Expropiaciones� de� la� Secretaría� de� la� Reforma� Agraria,�
sobre� el� avance� y� fecha� de� la� posible� terminación� del� trámite� expropiatorio� de� una�
superficie�de�697�89�00�hectáreas,�de�terrenos�del�Ejido�“CONICARIT”�del�Municipio�de�
Álamos,�Sonora.�
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�
La� Secretaría� de� la� Reforma� Agraria� a� través� de� la� Oficina� del� C.� Secretario� y� su��
Coordinación�de�Asesores�por�medio�del�oficio�CA/066/2011�giró�instrucciones�a�la�
Subsecretaría� de� Ordenamiento� de� y� Regularización� de� la� Propiedad� Rural,� para�
que�brindara�atención�oportuna�a�la�solicitud�de�la�presidencia�de�la�Subcomisión.�
�

�
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La� Secretaría� de� la� Reforma� Agraria� a� través� de� la� Oficina� del� C.� Secretario� y� su��
Coordinación� de� Asesores� por�medio� del� oficio�CA/068/2011� turnó� petición� a� la�
Procuraduría�Agraria�para�darle�respuesta�a�la�presidencia�de�la�Subcomisión.�

�
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3. RESPUESTA�INSTITUCIONAL��Y�JURÍDICA��
�

Hasta�este�momento,�de�los�13�asuntos�expuestos�ante�la�Secretaria�de�la�Reforma�
Agraria,�se�ha�recibido�respuesta�de�siete.�A�continuación�se�adjunta�un�pequeño�
antecedente��y�comentarios�muy�puntuales�sobre�los�diferentes�contenidos.��

Asunto� Comentarios
El� Ejido� San� Juan� Tejaluca,� del�
municipio�de�Atlixco,�Estado�de�Puebla,�
solicita� apoyo� para� que� se� requiera� a�
Ferrocarriles� Nacionales� de�México� en�
liquidación,� para� que� se� le� pague� y�
restituya� los� terrenos� que� esta�
paraestatal�les�debe�y�les�afectaron.�

1.� De�la�copia�de�acuerdo�de�marzo�de�
2010,� emitido� por� el� Tribunal� Unitario�
Agrario� dentro� del� expediente�
500/2000,� se� confirma� lo� narrado�
supralíneas,�por�lo�anterior,�se�concluye�
que� efectivamente� el� conflicto� agrario�
sobre�Restitución�de�Tierras�ejidales,�ya�
ha� sido� resuelto� por� la� autoridad�
competente,� habiéndose� agotado� las�
instancias� legales,� prevaleciendo� el�
derecho�del�poblado�a� la�restitución�de�
la� superficie,� asi� como� si� relleno� y�
nivelación.�
�
2.�� En� cuanto� a� la� ejecución� de� la�
Resolución,� es� necesario� que� el� ejido� a�
través� de� sus� asesores� promuevan� lo�
correspondiente,� hasta� que� se� ejecute�
en�sus�términos.�
Recomendación:� Si� los� interesados�
tiene�interés�al�respecto�de�los�servicios�
de�asesoría� � y� representación� legal� ,� se�
sugiere� que� acudan� directamente� a� las�
oficinas� en� la� Ciudad� de� Puebla,� de� la�
Delegación�en�el�estado,�para�acordar�lo�
procedente,� previa� exhibición� de� los�
soportes�documentales�respectivos.�
�
RESPUESTA�DE�LA�SUBPROCURADURÍA�
GENERAL,� SECRETARÍA� TÉCNICA� DEL�
COMITÉ� PERMANENTE� DE� CONTROL� Y�
SEGUIMIENTO�
PROCURADURIA�AGRARIA�
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Pequeños�propietarios�de�Municipio�de�
San� Isidro� de� Lalana� Choapan� � del�
Estado�de�Oaxaca,�solicitan�apoyo�para�
ser� considerados� en� el� programa� de��
COSOMER,� en� razón� de� que� fueron�
afectados� por� la� comunidad� de� San�
Juan� Lalas� del� Municipio� y� Estado� en�
referencia.�

Hacen� del� conocimiento� que� el� asunto�
fue� atendido� � dentro� del� Programa�
COSOMER� aprobado� por� el� Comité� del�
Programa� de� atención� de� Conflictos�
Sociales� en� el� Medio� Rural,� en� la� IX�
sesión� ordinaria� del� 24� de� Noviembre��
del� 2010,� actualmente� cuenta� con�
entrega� del� recurso� y� convenio��
ratificado�de�fecha�14�y�18�de�enero�de�
2011,�por�lo�que�el�asunto�se�considera�
como�concluido.��
�
Situación� Actual:� de� los� 50�
posesionarios� reconocidos� por� la�
Asamblea,� 8� no� aportaron� la�
documentación�correspondiente,�por� lo�
que�no�se�le�ha�podido�atender�aún�por�
el� programa.� En� Asamblea� de� fecha� 17�
de� octubre� � de� 2010,� por� la� que� se�
aceptaron� los� términos� del� Convenio�
Finiquito� propuesto� por� esa� entidad,� la�
Comunidad� de� San� Juan� Lalana� aprobó�
50� convenios� para� firmarse� con� igual�
número�de�posesionarios,� sin�embargo,�
5�de�ellos�no�estuvieron�de�acuerdo�en�
las�cantidades�ofertadas�y�decidieron�no�
firmar� el� convenio,� resultando�
aprobados� por� el� comité� del� Programa�
de� Atención� a� Conflictos� Sociales� en� el�
Medio�Rural,� 45� convenios� respecto�de�
igual� número� de� posesionarios,� y�
regularizándose� una� superficie� de�
3,506�58�48�hectáreas.�
�
SUBSECRETARÌA� DE� ORDENAMIENTO�
DE� LA� PROPIEDAD� RURAL,� DIRECCIÓN�
GENERAL� DE� CONCERTACIÓN�
AGRARIA.�
�
�
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El� ejido� de� Platón� Sánchez,� del� Estado�
de� Veracruz,� hacen� diversos�
planteamientos,� derivados� de� las�
irregularidades� de� las� Autoridades�
Ejidales� de� esa� Comunidad,� donde�
aparece� que� están� afectados� los�
campesinos� de� Apachitempa,�
Tepetatipan,�Chiatitla�y�La�Mora.�

1.� El� ejido� fue� dotado� con� resolución�
Presidencial� publicada� en� el� Diario�
Oficial�de� la�Federación�el�13�de�marzo�
de� 1940,� que� concedió� 2615� has.� para�
293ejidatarios,� la� cual� fue� ejecutada�
hasta� el� 4� de� Junio� de� 1970,� sin� que�
haya� ejercido� sus� facultades� para� la�
Regularización� de� la� Tenencia� de� la�
Tierra� a� través� del� Programa� que� se�
conoció� como� PROCEDE,� o� bien,�
contratando� servicios� técnicos�
particulares.�
�
2.�� Las� sentencias� con� las� que� ya�
cuentan� el� Grupo� de� posesionarios,�
fueron� emitidas� por� la� autoridad�
competente,�por�tanto,� tiene�seguridad�
jurídica� respecto� de� las� superficies� que�
mantienen�en�posesión,�superficies�que�
están� plenamente� identificadas� en� los�
juicios�tramitados.�
�
3.��No�se�observa�que� los�promoventes�
cuenten� con� la� calidad� de� ejidatarios,�
sino� que� se� consideran� posesionarios�
por� tanto,� sus� derechos� agrarios� están�
limitados�a�las�superficies�que�se�le�han�
sido� reconocidas� sin�que�puedan�asistir�
a� las� asambleas� ejidales,� participando�
con� voz� y� voto,� así� como� tampoco�
puedan� participar� en� el� resto� de� los�
asuntos� � del� ejido,� salvo� que� se� les�
conceda�la�autorización�respectiva�o�en�
su� caso,� que�el� ejido,� en� asamblea�que�
cumpla� con� los� requisitos� de� ley,� les�
reconozca�la�calidad�de�ejidatarios.�
�
4.��En�el�supuesto�que�el�ejido��tome�el�
acuerdo� de� reconocerlos� como� nuevos�
ejidatarios,� entonces� gozaran� � de� los�
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mismos� derechos� que� el� resto� de� los�
ejidatarios� � que� integran� el� poblado� y�
entonces� las� inquietudes� que�
manifiesten�podrán�ser�validas.�
�
Recomendación:� Se� considera�
conveniente�que� el� grupo�promovente,�
manifieste�su�disponibilidad�para�iniciar�
trabajos� de� sensibilización� � y�
concilización� � con� los� representantes�
ejidales,� tendientes� a� que� se� pueda�
llevar�el�asunto�a�la�Asamblea�ejidal�y�la�
misma� acuérdelo� correspondiente,�
conforme� a� las� facultades� establecidas�
en�la�Ley�Agraria.�
�
Se� recomienda� a� los� promoventes�
manifiesten� su� disponibilidad� de� ser�
asesorados�por�personal�de�la�PA,�de�ser�
así,�acudir��a�las�oficinas�en�la�ciudad�de�
Xalapa,�de�la�delegación�en�el�Estado�de�
Veracruz,� para� iniciar� los� trámites�
correspondientes.�
�
RESPUESTA�DE�LA�SUBPROCURADURÍA�
GENERAL,� SECRETARÍA� TÉCNICA� DEL�
COMITÉ� PERMANENTE� DE� CONTROL� Y�
SEGUIMIENTO�
PROCURADURIA�AGRARIA�
�
�

486� solicitantes� de� la� creación� de� un�
nuevo� centro� de� población� ejidal,� que�
se� denominaría� “Ejido�Guadalupe”,� en�
el� municipio� de� Cuautitlán� Izcalli,� del�
Estado� de� México,� solicitan� asesoría�
después�de� la�negativa�que� resolvió�el�
Tribunal�Agrario.�

1.� Se�desconoce�si� la�parte� interesada,�
en� éste� cao,� Grupo� de� Solicitantes,� ha�
ejercitado� la� vía� y� el� amparo� ante� los�
Tribunales� Colegiados� competentes,�
impugnando�el�sentido�de�la�Resolución��
y�el�estado�procesal�de�la�misma.�
�
2.�� En� caso� contrario� la� Resolución�
emitida�por�el�Tribunal�Superior�Agrario,�
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puede�impugnarse,�siempre�y�cuando�la�
parte� interesada� tenga� � elementos�
fundados� para� que� sí� se� tenga� por�
acreditada� la� capacidad� colectiva,� en�el�
expediente� tramitado� ante� el� Tribunal�
Superior� Agrario� y� por� tanto,� existan�
condiciones� para� que� se� conceda� el�
Amparo�que�se�promueva.�
�
3.�� La� constitución� de� una� asociación�
civil� con� personas� distintas� a� los� 28�
solicitantes� identificados� en� el� año� de�
1988,� en� nada� beneficia� o� coadyuva� al�
trámite�del�presente�asunto.�
�
Recomendación:� En� caso� de� que� los�
promoventes� manifiesten� interés� para�
ser�asesorados�por�personal�de�la�PA�en�
los� términos� del� punto� dos,� pueden�
acudir�directamente�a� las�oficinas�de� la�
delegación�en�el�Estado�de�México,�para�
iniciar�los�trámites�señalados.�
�
RESPUESTA�DE�LA�SUBPROCURADURÍA�
GENERAL,� SECRETARÍA� TÉCNICA� DEL�
COMITÉ� PERMANENTE� DE� CONTROL� Y�
SEGUIMIENTO�
PROCURADURIA�AGRARIA�
�

Los�Ejidatarios�del�Ejido�Jacinto�Pat,�del�
Municipio� de� Tulum,� del� Estado� de�
Quintana�Roo,�piden�se�les�apoye�para�
tener� certeza� jurídica� sobre� sus�
parcelas.�

Se�localizó�historial�agrario�del�poblado:
1.�El� ejido� fue� dotado� con� resolución�
presidencial� publicada� en� el� Diario�
Oficial� de� la� Federación� el� 24� de� Junio�
de�1987,�que�concedió�9,285�hectáreas�
para� 105� ejidatarios� ,� la� cual� fue�
ejecutada� el� 20� de� agosto� de� 1988,�
habiéndose� ejercido� � sus� facultades�
para� la�regularización�de� la�tenencia�de�
la� tierra,� a� través� del� Programa� que� se�
conoció� como� PROCEDEM� mediante� la�
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asamblea� del� 10� de� octubre� de� 1993,�
asimismo,� ha� realizado� el� ejido� dos�
asambleas� de� Cambio� de� Destino� de�
Tierras,�en�fechas�20�de�enero�de�2007�y�
27� de�mayo� de� 2007,� siendo� la� última,�
motivo�del�presente�asunto.�
�
2.�De�los�antecedentes�narrados�por�los�
promoventes,�se�precisa�que�el�conflicto�
ha�sido�sometido�a�la�Jurisdicción�de�los�
Tribunales�Agrarios.�
�
3.�Al� ser� parte� actora� del� grupo� de�
ejidatarios� inconformes,� los� mismos�
iniciaron� los� juicios� deduciéndose� que�
cuentan� con� la� asesoría� jurídica�
necesaria.�
�
4.�De� lo� narrado,� no� se� desprende� que�
la� parte� actora,� es� decir,� los� 152�
demandantes� hayan� ejercido� su�
derecho�a� impugnar� los� resuelto�por�el�
Tribunal� Superior� Agrario,� en� segunda�
instancia,�a�través�de�la�presentación�de�
amparos� respectivos,� en� su� caso,� la�
situación�procesal�de�los�mismo,�o�bien,�
que� haya� causado� estado� del� asunto�
ante�los�Tribunales�Agrarios.�
�
Recomendación:� Se� considera�
conveniente�que�el�Grupo�Promovente,�
continúe� con� las� acciones� � legales�
procedentes� ante� los� Tribunales�
competentes,�en�virtud�que�el�asunto�ya�
está� encauzado� en� ésta� vía� y� además�
son� las� autoridades� � agrarias� las� que�
tienen�la�competencia��para�resolver�en�
definitiva�el�conflicto.�
�Se� recomienda� a� los� promoventes�
manifiesten� su� disponibilidad� de� ser�
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asesorados�por�personal�de�la�PA,�de�ser�
así,�acudir��a�las�oficinas�en�la�ciudad�de�
Chetumal,�de�la�delegación�en�el�Estado�
de� Quintana� Roo,� para� iniciar� los�
trámites�correspondientes.�
�
RESPUESTA�DE�LA�SUBPROCURADURÍA�
GENERAL,� SECRETARÍA� TÉCNICA� DEL�
COMITÉ� PERMANENTE� DE� CONTROL� Y�
SEGUIMIENTO�
PROCURADURIA�AGRARIA�
�
�

La�unión�de�Ejidos�Unidos�de�Acoloman�
del� Valle� de� México� Teotihuacán,�
solicitan� apoyo� para� que� la� Comisión�
de� Electricidad� de� la� División� Valle� de�
México�Norte,� informe�de�que�manera�
va�hacer� � los�pagos�expropiatorios�por�
las� afectaciones� que� han� sufrido� por�
esta� para� estatal� ,� hoy� que� ha�
desaparecido�Luz�y�Fuerza�del�Centro.�

1.�De�la�copia�de�gestión�exhibida�no�se�
observa� sello� de� recibido� por� la�
dependencia�a�la�cual�va�dirigida,�por�lo�
cual,� es� necesario� tener� la� certeza� que�
efectivamente� fue� presentada,�
asimismo,� del� trámite� otorgado� por� la�
dependencia,�para�estar�en�condiciones�
de� analizar� si� hay� expediente� de�
expropiación� � iniciado� o� algún� otro,� de�
igual� manera,� la� situación� procesal� del�
mismo.�
�
2.�En� la� solicitud�que� se�atiende,�existe�
contradicción�en�cuanto�a� la�afectación�
que� se� refieren,� por� lo� tanto� es�
importante� precisar� condiciones� de�
tiempo,�lugar,�modo�en�que�sucedieron��
los� hechos,� asimismo,� el� interés� y�
personalidad� jurídica� de� los�
promoventes,� considerando� que� como�
Unión�de�Ejidos,�no�se�tiene�tal�carácter,�
sino� que� debe� ser� a� través� de� la�
reputación� legal� de� cada� uno� de� los�
ejidos� que� se� relacionan� afectados,�
precisando� las� superficies� y� tipo� de�
tierras.�
�



20�
�

Se� recomienda� a� los� promoventes�
manifiesten� su� disponibilidad� de� ser�
asesorados�por�personal�de�la�PA,�de�ser�
así,�acudir��a�las�oficinas�en�la�ciudad�de�
Toluca,�de�la�delegación�en�el�Estado�de�
México�para�acordar�lo�procedente.�
�
RESPUESTA�DE�LA�SUBPROCURADURÍA�
GENERAL,� SECRETARÍA� TÉCNICA� DEL�
COMITÉ� PERMANENTE� DE� CONTROL� Y�
SEGUIMIENTO�
PROCURADURIA�AGRARIA�
�
�

Ejidatarios�del�poblado�de�San�Lorenzo�
Tlamimilolpan,� en� virtud� que� desde�
hace�setenta�años�PEMEX,�sin�permiso�
instaló� ductos� de� parcelas,� sin� haber�
realizado� pago� alguno� por� lo� cual�
durante� décadas� insistieron,� sin� haber�
realizado�pago�a�algunos�ejidatarios,�a�
través� de� la� firma� de� contratos� de�
ocupación� superficial.� Solicitan�
intervención� para� que� les� brinden�
atención�al�respecto.�

1.� En� fecha� 31� de� marzo� de� 2008,� se�
suscribieron� Contratos� Individuales�
sobre� la� ocupación� Superficial,� entre�
PEMEX� y� Petroquímica� Básica� con� los�
ejidatarios� afectados,� habiéndose�
liquidado� � lo� correspondiente� al�
derecho�de�vía�en�las�parcelas�asignadas�
a�los�promoventes.�
�
2.�� Que� relativo� a� los� daños� que�
actualmente� al� parecer� se� están�
realizando� en� las� parcelas,� se� les�
confirma� que� de� parte� Petroquímica�
Gas� y� Petroquímica� Básica,� no� se� está�
realizando�ninguna�obra,�no�obstante�se�
turnó� inconformidad�al�Área�de�PEMEX�
refinación,�para�que�dé�trámite.�
�
Consideraciones:��
1.��Es�importante�conocer�con�exactitud�
el� contenido� de� los� contratos� de�
Ocupación� Superficial,� de� fecha� � 31� de�
marzo�de�2008,�para�identificar�alcances�
jurídicos�del�mismo,�en�relación�con�las�
inconformidades� motivo� del� presente;�
determinar� si� existen� acciones� legales�
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procedentes,� los� promoventes� no�
exhibieron� ninguno� de� los� contratos�
firmados.�
�
2.�En� cuanto� a� los� daños� que� se� están�
realizando� en� las� parcelas� de� los�
promoventes,� es� necesario� que� acudan�
a� PEMEX� Refinación� para� que� se� les�
informe� lo� correspondiente� a� la�
inconformidad� turnada,� para� estar� en�
condiciones� de� analizar� la� respuesta� y�
en� su� caso,� determinar� las� acciones�
legales�procedentes.�
�
�Se� recomienda� a� los� promoventes�
manifiesten� su� disponibilidad� de� ser�
asesorados�por�personal�de�la�PA,�de�ser�
así,�acudir��a�las�oficinas�en�la�ciudad�de�
Toluca,�de�la�delegación�en�el�Estado�de�
México� para� acordar� lo� procedente,�
previa� exhibición� de� los� documentos� a�
que�se�refiere�con�antelación.�
�
RESPUESTA�DE�LA�SUBPROCURADURÍA�
GENERAL,� SECRETARÍA� TÉCNICA� DEL�
COMITÉ� PERMANENTE� DE� CONTROL� Y�
SEGUIMIENTO�
PROCURADURIA�AGRARIA�
�

�
�

� La�información�completa�se�encuentra�en�la�parte�de�los�anexos.��
�

Cabe� destacar,� que� � la� presidencia� de� la� Subcomisión� está� en� espera� de� la�
respuesta�institucional�y�jurídica�de:�
�

1. Afectación� de� Predios� Agrícolas� por� la� dotación� del� Ejido� Colonia� Esperanza,� del�
Municipio�de�Julimes�Chihuahua,�existiendo�un�acuerdo�estatal�de�reubicación�para�los�
afectados,� en� la� Colonia� Rómulo� Escobar,� acción� que� no� se� ha� cumplido,� según�
manifiesto�de�afectados.��
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�
2. Los� Ejidatarios� del� Ejido� El� Zapote,� del�Municipio� de� Tlajomulco� de� Zúñiga,� Estado� de�

Jalisco,�solicitan�apoyo�para�que�se�integre�un�expediente�expropiatorio�sobre�terrenos�
afectados�por�la�Autopista��Guadalajara�Chapala.�
�
�

3. El�poblado�de�Atoyac,�Estado�de�Jalisco,�solicita�se�investigue�porque�no�se�ha�cumplido�
con�la�ampliación�aprobada�desde�el�año�de�1956�por�el�Gobernador�Constitucional�de�
Jalisco.�

�

4. El� Colectivo� Técnico� Científico� para� la� sustentabilidad� de� Baja� California� � solicita� de� la�
manera�más� atenta� pueda� brindarse� un� informe� sobre� los� resultados� del� proceso� � de�
asignación�de�los�terrenos�nacionales�ubicados�dentro�de�la�Reserva�de�Biosfera�“Sierra�
La�Laguna,�situada�en�los�municipios�de�La�Paz�y�Los�Cabos,�Estado�de�Baja�California�Sur,�
los�cuales�fueron�solicitados�por�la�Comisión�Nacional�de�Áreas�Naturales�Protegidas.�

�

5. Petición� realizada� por� el� Lic.� Próspero�Manuel� Ibarra� Otero,� Presidente� Municipal� de�
Huatabampo,�Sonora,�quien�desea�saber�si�los�terrenos�Marlinda�y�Marlibu,�ubicados�en�
ese�Municipio,�son�propiedad�de�la�Nación.�

�

6. Oficio� asignado� al� Director� de� Expropiaciones� de� la� Secretaría� de� la� Reforma� Agraria,�
sobre� el� avance� y� fecha� de� la� posible� terminación� del� trámite� expropiatorio� de� una�
superficie�de�697�89�00�hectáreas,�de�terrenos�del�Ejido�“CONICARIT”�del�Municipio�de�
Álamos,�Sonora.�

�
�
�

�
�
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4. SE�INFORMA�A�LA�COMISIÓN�SOBRE�LAS�RESPUESTAS�OFRECIDAS�A�
LA�PRESIDENCIA�DE�LA�SUBCOMISIÓN.�

Mediante� el�
oficio�
BQCU/140/11� se�
informa� a� la�
presidencia� de� la�
Comisión� de�
Reforma� Agraria�
y� � a� la� secretaría�
técnica� sobre� las�
respuestas�
brindadas� por� la�
Secretaria� de� la�
Reforma�Agraria.�
�
�
�

�
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Asimismo,� con� folio� BQCU/142/11� se� entrega� oficio� a� la� presidencia� de� la�
Comisión� de� Reforma� Agraria� para� informarle� sobre� la� respuesta� jurídica� e�
institucional�brindada�respecto�al�asunto�que�concierne�al�Poblado�de�San�Juan�
Tejaluca,�Municipio�de�Atlixco,�en�el�Estado.�Puebla.
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5. ANEXOS�(OFICIOS�ENVIADOS�A�LA�PRESIDENCIA�DE�LA�
SUBCOMISIÓN).��
�
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Líneas�de�acción:�

Para� consolidar� un� sistema� de� trabajo� adecuado,� se� considera� oportuno� un�
acercamiento� con� los� diversos� actores� que� conforman� los� asuntos� en� cuestión�
turnados�a�la�subcomisión.��

� Es�de�mencionarse�que�falta�por�recibir�respuesta�de�cinco��asuntos.�Al�
tener�completa�la�información,�se�evaluarán�las�acciones�posteriores.��
�

� Una� de� estas� primeras� acciones� es� establecer� comunicación� con� los�
interesados� para� informarles� sobre� los� trabajos� realizados� por� la�
Comisión�de�Reforma�Agraria,�en�torno�a�sus�peticiones.�

�

�
�
�
�
�
�
�
�
�
�
�

�

�
�
�
�
�
�

�


